
  平成３０年度 会派調査研究報告書 
（視察先１箇所につき１枚） 

会 派 名  公明党 

事 業 名 地方議会研究会主催研修会「これが自治体財政のすべてだ①②」 

事 業 区 分   ①研究研修       ②調 査  

 

１ 上田市での課題と研修・調査の目的 

 人口減少社会の到来により、今後の市税収減おける歳入・歳出にあり方について、基本となる地

方自治体の財政の研修を受講。 

 

２ 実施概要 

実施日時 主 催 （社）地方議員研究会 

平成３０年７月２５（水） 

①１０：００～１２：３０  

②１４：００～１６：３０ 

会 場 
 東京都中央区京橋１-７-１戸田ビルディング 

 ＴＫＰ東京駅八重洲カンファレンスセンター 

報告内容・感想（まとめ）・市政に活かせること 

担当講師地方議会研究会：森裕之氏（立命館大学教授） 

 

1.研修内容 

これが自治体財政のすべてだ①（地方財政制度を徹底的に理解する） 

・そもそも財政って何？ 財政の全体からみた地方財政 

・家計に例えて解説 自治体財政の姿を最もわかりやすく理解する方法 

・国と地方の関係をおさえる 日本の自治体財政の特徴 

・地方財政計画と自治体の予算 今後の自治体財政の動向も見据えて 

・一般財源による先進的取組 明石市のワイズ・スペンディング 

 

これが自治体財政のすべてだ②（自治体財政をめぐる議論のポイント） 

・歳入と歳出ポイントを理解する 

・地方交付税と臨時財政対策債 地方財政制度の理解の要 

・国庫支出金（補助金） 分権化とナショナル・ミニマムの狭間 

・地方債 自治体の借金の中心 

・歳出 住民生活を支える 

・財政指標の見方 議論のポイント 

・まち・ひと・しごと創生総合戦略と財政 主役は自治体 

・予算と地方議員が押さえておく勘所 決算議会との関係付けで 

 



2.研修から得られたこと 

 歳入と歳出のバランス、基準財政需要額に基づく普通交付税と臨時財政対策債の関係・・決し

て増えない。毎年の民生費（扶助費）が上昇し、歳出が増えることを考えれば実質的はマイナス？

になる。 

 地方公共団体の財政の健全化に関する法律・・夕張市の事例から法改正、いままで地方自治体

の一般会計と一部特別会計だった健全化は公営企業会計、一部事務組合・広域連合、地方公社・

第３セクターすべてが対象に。まち・ひと・しごと創生総合戦略は連携中枢都市圏のための政策。

人口減少社会では財源が市税等の自主財源も国からの交付金等も実質減少することからも戦略的

な政策を進めていく必要がある。議会の役割はお金の使い道を決めることである、今後の当市の

現状を見据えた中で、更にチェック機能を活かしていきたい。 

 

 

＊ 視察先の写真等がある場合は添付のこと 

 



 

平成３０年度 会派調査研究報告書 
（視察先１箇所につき１枚） 

会 派 名  公明党 

事 業 名  地方議会研究会主催研修会「あなたの街の財政状況を確認①②」 

事 業 区 分   ①研究研修       ②調 査  

 

１ 上田市での課題と研修・調査の目的 

地方財政制度を理解し、一般会計の決算特別委員会の審議に向け課題を捉えるための研修。 

 

２ 実施概要 

実施日時 主 催 （社）地方議員研究会 

平成３０年７月２６日（木） 

１０：００～１６：３０ 
会 場 

東京都中央区京橋１－７－１戸田ビルディング    

ＴＫＰ東京駅八重洲カンファレンスセンター 

報告内容・感想（まとめ）・市政に活かせること 

 

〇講師  立命館大学政策科学部 教授、博士 森裕之氏 

 

１ 研修内容 

・決算カードを見られるようになろう 

・決算カードの比較で財政を見る 

・歳入について 

・地方税 

・地方交付税と臨時財政対策債 

・国庫支出金（補助金） 

・地方債 

・歳出について 

・弘前市の財政変化を読む・・基礎的情報の整理 

・決算カードから財政危機を読む・・新潟市を事例に 

・浜松市の概要 

・阪南市の概要 

・交野市の概要 

・財政の知識を政策に生かす・・飯田市のおける大きな自治 

 

 

 



 

２ まとめ（感想） 

 普通会計歳入・歳出決算額、各種財政指標等の状況について市としてまとめた一枚のカードが、

決算カードである。 

 また各年度に実施した「地方財政状況調査」に基づいて、抽出・整理した一枚のカードから、

歳入・税・性質別歳出（経営収支比率）・目的別歳出・公営事業繰り出し・各種財政指標、そし

て一番大事と考えられる財政収支。 

 これらを一枚のカードから読み取れるようになるには、更なる研鑽が必要と感じた。 

 自治体財政が赤字である具体的自治体の例を学ぶ。 

 上田市の更なる健全な財政運営のため審査にしっかりと生かしていきたい。 

 

＊ 視察先の写真等がある場合は添付のこと 


